
  
 

  

Интервью Председателя Следственного комитета
"Российской газете"

 

  

Вот такие дела

Сотрудники Следственного комитета РФ отмечают 15 января профессиональный праздник -
день рождения своего ведомства. Накануне этой даты глава СК РФ Александр Бастрыкин
рассказал корреспонденту "Российской газеты", как в нынешних непростых условиях его
подчиненным удается раскрывать самые сложные преступления.

Кто на фронт, а кто - на склад

Александр Иванович, хотелось бы начать наш разговор с самой горячей темы -
специальной военной операции. Сколько на сегодня расследуется уголовных дел
против украинских националистов из-за их атак на гражданское население и за
другие преступления?
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Александр Бастрыкин: С 2014 года возбуждено 2406 уголовных дел, из них 1752 дела по
фактам обстрелов территорий ДНР и ЛНР. По данным следствия, в результате преступных
действий украинской стороны за 8 лет пострадало не менее 13,7 тысячи жителей Донбасса. Из
них 4,9 тысячи убиты и 8,8 тысячи получили ранения.

По расследуемым делам признаны потерпевшими больше 120 тысяч жителей Донбасса.
Уголовное преследование осуществляется в отношении 665 лиц. Вынесены постановления о
привлечении в качестве обвиняемых в отношении 390 лиц, из них 178 очно. Среди
фигурантов 115 лиц из числа командиров и руководства ВСУ и минобороны Украины. Заочно
арестованы 132 обвиняемых. Завершено расследование по 138 уголовным делам о применении
военнослужащими ВФУ запрещенных средств и методов ведения войны, а также жестоком
обращении с гражданским населением и военнопленными.

Уже есть те, кто осужден. Например, старший солдат Руслан Майструк, проходивший военную
службу в войсковой части А3814 вооруженных сил Украины. Верховный суд Луганской
Народной Республики признал Майструка виновным в приготовлении к диверсии. Как
установило следствие, украинское военное командование приняло решение взорвать
автомобильный мост через реку Деркул, который обеспечивал транспортное сообщение между
Станично-Луганским и Беловодским районами Луганской Народной Республики. С этой
целью Майструк доставил и разместил в огневой точке кумулятивные заряды, содержащие в
общей сложности около 500 кг взрывчатых веществ. Приговором суда ему назначено
наказание в виде лишения свободы на срок 7 лет.

Проведение частичной мобилизации высветило неожиданные проблемы с
обеспечением призывников. У ваших сотрудников есть уголовные дела о хищениях
воинского имущества?

Александр Бастрыкин: Окончено предварительное следствие по уголовному делу, по
которому шесть человек обвиняются в хищении из хранилищ воинских частей и учреждений,
расположенных в Санкт-Петербурге и Московской области, в общей сложности 80
наименований вещевого имущества суммарной стоимостью более 44,5 млн рублей.

Трое обвиняемых заключили досудебные соглашения о сотрудничестве, и уголовное дело в
отношении них передано для решения о направлении в суд. Еще трое продолжают
ознакомление с материалами. В производстве следователей имеются и другие уголовные дела,
возбужденные по фактам хищения военного имущества, но следствие по ним еще не окончено.

Идут разговоры о том, чтобы привлекать натурализованных российских граждан
для участия в СВО. Как вы на это смотрите?

Александр Бастрыкин: Приобретая российское гражданство, эти люди получают не только
права, но на них также возлагаются и обязанности, которые установлены действующим
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законодательством. Одной из них является прохождение срочной службы в Вооруженных
силах РФ при соответствии предъявляемым требованиям. В условиях проведения специальной
военной операции государство стимулирует иностранных граждан для поступления на
военную службу по контракту, предоставляя возможность получения гражданства России в
упрощенном порядке.

Статистика говорит о том, что иностранцы массово получают российское гражданство, минуя
военную службу. За последние пять лет его приобрели более миллиона лиц, прибывших из
стран Средней Азии и Закавказья, в том числе 550 тысяч бывших жителей Таджикистана,
Узбекистана и Кыргызстана.

Только в первом полугодии 2022 года более 60 тысяч совершеннолетних граждан указанных
государств получили российское гражданство и, следовательно, не только права, но и
конституционную обязанность по защите принявшей их страны. В связи с этим целесообразно
рассмотреть вопрос о приоритетном направлении натурализованных граждан для участия в
выполнении задач специальной военной операции.

Громкие аресты

Вы сказали, что в прошлом году арестовано имущество обвиняемых в коррупции на
57 млрд рублей. По каким делам произведены такие крупные аресты добра,
нажитого нечестным путем?

Александр Бастрыкин: По данным за 11 месяцев 2022 года, арестовано имущество
обвиняемых по делам о коррупции уже на сумму 61 млрд рублей. Надо понимать, что это
общая сумма по уголовным делам СК России по стране. Но большая часть приходится на дела,
расследуемые подразделениями центрального аппарата ведомства.

Например, по делу бывшего губернатора Пензенской области Белозерцева и иных лиц наложен
арест на имущество обвиняемых на общую сумму более 1,8 млрд рублей. В частности, на
имущество Белозерцева - на сумму 470 млн рублей, включая дорогостоящие часы, предметы
роскоши и 61 объект недвижимого имущества, оформленные на его родственников. И на
имущество взяткодателей общей стоимостью 1,2 млрд рублей в виде объектов недвижимости,
ювелирных украшений и более 3,5 тысячи редких произведений печати и живописи.

Еще одно дело - о злоупотреблении должностными полномочиями и получении взятки в
отношении десяти сотрудников Росгвардии. А также дело о мошенничестве и даче взятки в
отношении руководителей АО "Корпорация "Оборонные технологии", расследование которого
завершается. По нему арестованы денежные средства и имущество обвиняемых общей
стоимостью более 889 млн рублей, 110 тысяч долларов США и 26 тысяч евро.

В Главном следственном управлении по Москве расследуется уголовное дело в отношении
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директоров двух организаций - ООО "РПК-Спецпроект" и ФГУП "ГосЗМП". Им
инкриминируется растрата при исполнении госконтракта на реконструкцию и техническое
переоснащение производства для выпуска новых лекарственных форм социально значимых
препаратов. По нему наложен арест на имущество стоимостью более 1 млрд рублей.

Еще одно дело - в отношении сотрудников ГИБДД по СВАО ГУ МВД России по Москве, по
нему арестованы квартиры, порядка 30 зданий, более 10 земельных участков, в Московском и
иных регионах, а также в Болгарии, ОАЭ, Германии, машины, счета, банковские ячейки.
Стоимость этого имущества более 500 млн руб.

А как дела в банковской сфере?

Александр Бастрыкин: Завершены расследования уголовных дел о присвоении денежных
средств АО "Русстройбанк", а также в отношении бывшей и.о. председателя исполнительной
дирекции ЗАО "Международный Промышленный Банк" Марины Илларионовой.

Также на завершающей стадии уголовное дело в отношении бывших сотрудников банка "БФГ-
Кредит" Михаила Дорогинина, Алексея Горлина, Юлии Финкельштейн и действующего
адвоката Дениса Пуресева.

Они обвиняются в растрате денежных средств данного банка путем выдачи заведомо
невозвратных кредитов подконтрольным организациям в размере более 22 млрд рублей. В
целях обеспечения взыскания штрафа и удовлетворения гражданского иска на имущество лиц
из окружения обвиняемых наложен арест на общую сумму более 2 млрд рублей.

Высоким чиновникам также не удается избежать внимания следователей? Что
удалось установить в ходе расследования дела бывшего замминистра энергетики
Тихонова, которое сейчас слушается в суде?

Александр Бастрыкин: По данным следствия, Анатолий Тихонов получил взятки на общую
сумму, превышающую 122 млн рублей, и совершил растрату свыше 271 млн рублей,
выделенных для создания государственной информационной системы топливно-
энергетического комплекса.

К уголовной ответственности за дачу взяток и посредничество во взяточничестве, а также за
хищение бюджетных денежных средств привлечены еще 7 лиц. В рамках расследования
наложен арест на имущество и денежные средства обвиняемых на сумму свыше 700 млн
рублей.

Тюремщик за решеткой

В 2021 году в Сети появилось видео пыток осужденных в исправительном
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учреждении Саратовской области. Удалось установить причастных?

Александр Бастрыкин: Речь идет об областной туберкулезной больнице № 1 УФСИН
России по Саратовской области. Установлено, что бывшие начальник учреждения и начальник
отдела безопасности создали преступную группу с целью устрашения осужденных и
вымогательства денежных средств.

Совместно с ними действовали ряд лиц, отбывающих наказание, которые совершали
противоправные действия в отношении других осужденных. В одном производстве соединено
15 уголовных дел, о совершении насильственных действий сексуального характера,
вымогательства, убийства и превышения должностных полномочий. Всего установлено 44
эпизода преступлений. На данный момент следственные действия по делу завершены,
обвиняемые знакомятся с материалами.

Как вы считаете, удалось выполнить задачи, которые стояли перед вашим
ведомством в прошлом году?

Александр Бастрыкин: Сотрудники Следственного комитета России продолжали
системную работу по расследованию преступлений против личности, государственной власти,
мира и безопасности человечества, в сфере экономики и других общественно опасных деяний,
отнесенных к нашей подследственности.

Мы координировали эту деятельность и на основе тщательного анализа данных о практике
расследований принимали меры для повышения эффективности работы следственных
подразделений.

Это позволило довести до суда 82 тысячи уголовных дел в отношении более 92 тысяч
обвиняемых. По расследованным делам установлен ущерб в размере почти 400 млрд рублей.
Благодаря нашим следователям возмещено более 247 млрд и наложен арест на имущество
обвиняемых на сумму 123,5 млрд рублей (данные за 11 месяцев 2022 года). Таким образом,
мы способствовали возмещению 93% ущерба, причиненного преступлениями.

В абсолютном значении результаты работы по возмещению ущерба потерпевшим в два раза
выше показателей прошлого года. Это заслуга наших следователей и подразделений других
правоохранительных ведомств, которые осуществляют оперативное сопровождение по
уголовным делам.

В 2023 году будем стремиться сохранить эти положительные тенденции и достичь еще более
качественных результатов.

Следствие под обстрелом
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А ведь забот у вас прибавилось. Следователи вашего ведомства почти год работают
в ДНР и ЛНР, Запорожской и Херсонской областях. Работа не только трудная, но и
опасная. Как она организована? Защиту обеспечиваете?

Александр Бастрыкин: Данному вопросу всегда уделялось большое внимание. В местах
дислокации организована круглосуточная охрана зданий и прилегающей территории, которая
осуществляется силами военных комендатур, народной милиции и органов внутренних дел.
Проработаны вопросы антитеррористической защиты, определен порядок действий в
нештатных ситуациях, отработано взаимодействие с группами немедленного реагирования.

Во время выездов для проведения следственных действий наших сотрудников всегда
сопровождают сотрудники военной полиции, а также инженерно-саперных подразделений
Министерства обороны Российской Федерации.

Надо отметить и то, что многие наши сотрудники являются ветеранами боевых действий и
имеют опыт работы в "горячих точках".

К сожалению, потерь избежать не удалось. При исполнении служебных обязанностей в зоне
СВО от артиллерийского обстрела со стороны вооруженных формирований Украины погиб
заместитель руководителя контрольно-следственного отдела военного следственного
управления СК Евгений Рыбаков. Ведомство окажет всестороннюю поддержку его семье.

Одной из масштабных задач является продолжение фиксации преступлений украинских
вооруженных формирований непосредственно в зоне проведения специальной военной
операции. С марта прошлого года большая группа наших сотрудников работает на месте. А
после проведенных референдумов и присоединения новых территорий запущен процесс
формирования следственных органов.

Как идет формирование следственных подразделений в ДНР, ЛНР, Запорожской и
Херсонской областях?

Александр Бастрыкин: В соответствии с Указом Президента Российской Федерации
Следственному комитету выделена дополнительная штатная численность. Утверждены
структуры и штаты следственных управлений на указанных территориях в размере 853 единиц.

На данный момент проводится их укомплектование. Для этого уже сформирован резерв из 500
человек. В него вошли не только действующие, но также бывшие сотрудники ведомства,
работники прокуратур Донецкой и Луганской народных республик, пожелавшие проходить
службу в Следственном комитете России.

Вместе с тем работа по качественному формированию кадрового резерва для комплектования
должностей создаваемых следственных органов Следственного комитета продолжается. В
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отношении всех кандидатов организованы проверочные мероприятия. Уже назначены
исполняющие обязанности по вакантным должностям руководителей следственных
управлений по четырем новым субъектам.

Также выполняется комплекс первоочередных мероприятий, в том числе по финансовому,
материально-техническому, медицинскому обеспечению, обеспечению безопасности и
террористической защищенности, а также по обеспечению режима секретности в создаваемых
следственных органах Следственного комитета.

А как будут расследоваться те преступления, которые были совершены до
вхождения новых территорий в состав РФ? Есть ли проблемы правоприменения?

Александр Бастрыкин: В федеральных конституционных законах о принятии новых
субъектов в состав России указано, что расследование таких преступлений будет
осуществляться в соответствии с уголовно-процессуальным законодательством Российской
Федерации.

В Госдуме уже идет работа по принятию соответствующих поправок, конкретизирующих
порядок применения этих норм и определенные процедурные моменты. Вместе с тем в
некоторых отраслях права есть много аспектов, которые регулируются подзаконными актами,
поэтому требуется их тщательная проработка.

Также есть категория преступлений прошлых лет, расследование которых приостановлено в
связи с неустановлением лица, подлежащего привлечению в качестве обвиняемого. И мы
имеем определенный опыт работы по этому направлению в Крыму, когда была проведена
ревизия соответствующих материалов и многие дела удалось возобновить и довести до суда. С
учетом этого опыта можно сказать, что благодаря нашим новейшим криминалистическим
методам и техническому оснащению у следствия появятся хорошие дополнительные
возможности раскрыть преступления, совершенные в том числе в прошлые годы.

Изменилось ли со временем отношение жителей новых территорий к сотрудникам
вашего ведомства?

Александр Бастрыкин: Местные жители видят, что мы настроены решительно. Не считаясь
со временем и опасностью, ежедневно следователи выезжают на места происшествий и
методично фиксируют последствия преступных деяний вооруженных формирований Украины
по отношению к мирному населению.

Добавьте к этому еще то обстоятельство, что наши сотрудники, видя, с какими проблемами
сталкивается местное население, не остаются в стороне от их решения. Только за последние
полгода они провели свыше 70 гуманитарных акций. Это сдача крови нуждающимся, доставка
медикаментов и перевязочных материалов, продуктов, товаров первой необходимости,
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одежды и даже печек-буржуек.

Еще вспомнился такой случай. В мае 2022 года в разрушенном Мариуполе пожилая женщина,
увидев наших сотрудников, настойчиво позвала их к себе домой. Думая о том, что ей
необходимо оказать какую-то помощь, следователи зашли в квартиру. Каково же было их
удивление, когда выяснилось, что женщина просто хотела угостить их горячими пирожками и
напоить домашним компотом. И это при том, что она, как и все жители этого города, сама
находилась в непростых жизненных условиях. Такое отношение дорогого стоит.

Личное дело председателя

Вы, а также руководители на местах активно продолжаете практику личных
приемов. Зачастую ставите на контроль расследование происшествий в регионах.
Это действительно приносит результаты?

Александр Бастрыкин: Есть большой массив проблем граждан, которые необходимо
оперативно решать. Именно для этого мы выстроили систему, позволяющую донести до
центрального аппарата ведомства вопросы, которые вовремя не решаются на местах. И в
рамках личных приемов мы подробно разбираемся в наиболее проблемных сферах,
выслушиваем потерпевших, делаем выводы.

В 2022 году в центральный аппарат ведомства поступило более 150 тысяч обращений, из них
60 тысяч на мое имя. Значительное количество обращений касались нарушений в сфере
здравоохранения. Также среди обратившихся было много беженцев из Донбасса, людей,
которые не могли добиться обеспечения лекарственными препаратами, обманутых дольщиков
и заявителей по другим вопросам.

Мы всегда обозначаем наиболее острые темы и показываем, как работаем с гражданами. Это, в
свою очередь, сигнал руководителям Следственного комитета на местах и чиновникам,
которые ответственны за определенные сферы. А постановка хода расследования уголовных
дел на контроль в центральном аппарате тоже очень эффективна и дает свои результаты. Наши
подчиненные в субъектах прекрасно понимают, что вопросы, попавшие в поле зрения главы
ведомства, необходимо решать оперативно.

Какие уголовные дела вы бы назвали показательными?

Александр Бастрыкин: Расследованы факты нападений на учебные заведения в Перми и
Казани, убийства, совершенные участниками преступного сообщества Олега Медведева
(Шишканова), теракт, в котором погиб начальник ЦПЭ МВД по Республике Ингушетия,
убийство малолетней Насти Муравьевой.

Предстали перед судом многие участники международных террористических организаций. За
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коррупционные преступления ответили перед судом депутат Госдумы Вадим Белоусов,
бывший заместитель председателя Совета министров Республики Крым Виталий Нахлупин и
его соучастник Валентин Дукорский, бывший сотрудник полиции Дмитрий Захарченко,
бывший начальник УМВД России по г. Екатеринбургу Игорь Трифонов, бывший начальник
Астраханской таможни Ильдар Саидов - всем им вынесены обвинительные приговоры.

Осуждены отец и сын Арашуковы, совершившие особо тяжкие преступления. Слушаются в
судах уголовные дела бывшего замминистра энергетики РФ Анатолия Тихонова, бывшего
председателя правления госкомпании "Российские автомобильные дороги" Сергея Кельбаха,
бывшего заместителя губернатора Белгородской области Евгения Глаголева.

Среди крупных трагедий 2021 года - авария на шахте "Листвяжной" в Кузбассе, где
погиб 51 человек. Кого-то уже привлекли к уголовной ответственности?

Александр Бастрыкин: Следствие считает, что к этой аварии привели действия и
бездействие собственников, руководителей, работников шахты и АО Холдинговая компания
"СДС-Уголь", а также сотрудников обслуживающих организаций и должностных лиц
Ростехнадзора. К уголовной ответственности привлечены в том числе председатель совета
директоров "СДС-Уголь" (собственник шахты), генеральный и технический директора
холдинга "СДС-Уголь", директор ООО "Шахта "Листвяжная", системные администраторы
критической информационной инфраструктуры, руководители шахты и ее структурных
подразделений, сотрудники Ростехнадзора.

Многочисленные нарушения требований промышленной безопасности на шахте совершались с
ведома и даже по инициативе руководителей угледобывающего предприятия и его владельцев.

Завершены следственные действия по 4 уголовным делам в отношении 17 обвиняемых. Вместе
со своими защитниками они знакомятся с материалами, после чего эти дела планируется
направить в суд. Уже вынесен обвинительный приговор суда в отношении двух сотрудников
метрологической организации, осуществлявшей поверку средств измерения шахты, который
вступил в законную силу.

Кроме того, в настоящее время продолжается расследование уголовных дел о получении, даче
взяток и посредничестве во взяточничестве в отношении 3 руководителей шахты и 7
работников Сибирского территориального управления Ростехнадзора. Четыре руководителя
ООО "Шахта Листвяжная" привлекаются к уголовной ответственности за нарушение
требований промышленной безопасности, а 2 сотрудника Ростехнадзора - за халатность при
исполнении своих должностных обязанностей. Иные виновные лица устанавливаются с учетом
выводов горно-технической экспертизы и акта технического расследования Ростехнадзора.

В рамках расследования следствием приняты меры, направленные на реализацию прав
потерпевших, включая возмещение причиненного вреда. Наложен арест на денежные
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средства, объекты недвижимости и другое имущество обвиняемых общей стоимостью свыше
134 млн рублей.

А на каком этапе находится расследование уголовного дела о пожаре в ночном
клубе "Полигон" в Костроме?

Александр Бастрыкин: Расследование этого уголовного дела продолжается. Следствием
выявлены нарушения правил пожарной безопасности в виде отсутствия эвакуационных
выходов с легко открывающимися дверями, функционирующей системы оповещения и
управления эвакуацией. В связи с данными нарушениями 13 посетителей не смогли
своевременно покинуть клуб и скончались от отравления продуктами горения.

Обвинение предъявлены собственнику здания ночного клуба и директору ООО "Империя"
(арендатор помещения), которые заключены под стражу. По уголовному делу проводятся
необходимые судебные экспертизы и иные следственные и процессуальные действия,
направленные на установление всех обстоятельств случившегося.

Кадры решают

Несколько лет назад велись разговоры о так называемой текучке кадров в
Следственном комитете и большом количестве сотрудников с небольшим стажем
службы. Эта тенденция изменилась?

Александр Бастрыкин: На данный момент почти половина ведомства - это сотрудники в
возрасте от 30 до 40 лет. Лишь 23% - в возрасте до 30 лет, а 25% - более опытные, от 40 до 50
лет. Эта статистика свидетельствует о том, что за годы с момента образования ведомства мы
вырастили новую смену следователей, криминалистов, руководителей подразделений.
Конечно, нормальный процесс перехода кадров в рамках государственных структур есть. Но
мы видим, что наши молодые сотрудники ценят свою работу, стремятся к профессиональному
росту, повышению качества следственной деятельности.

Штатная численность Следственного комитета с учетом военных следственных органов
составляет 24 555 единиц. А общая укомплектованность следственных органов Следственного
комитета повысилась по сравнению с прошлым годом на 1,6% и составила около 97%.

Вы уделяете много времени обучению и воспитанию молодого поколения. Как идет
процесс? Пополнение справляется со службой?

Александр Бастрыкин: Все больше выпускников ведомственных академий приходят на
службу в следственные органы СК России. Мы видим, что полученные знания и практические
навыки молодые сотрудники успешно применяют в процессуальной деятельности.
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Эти положительные тенденции - результат наших усилий по развитию образования, науки,
патриотического воспитания среди молодежи. Профессорско-преподавательский состав
учебных заведений постоянно совершенствует работу, разрабатывает новые методики,
внедряет новые дисциплины.

В частности, в рамках подготовки специалистов в области противодействия
киберпреступлениям студентам преподается информационное право. Надо сказать, что у нас
сформировался уникальный симбиоз ученых-теоретиков и практических работников в этой
сфере, и это тоже позитивно влияет на процесс обучения.

Выстроено взаимодействие с различными организациями и ведомствами. Например, с
обществом "Знание" проведено множество совместных научно-практических конференций,
семинаров, онлайн-лекций. Наши студенты и сотрудники участвуют в мероприятиях других
ведомств, в том числе МВД и минобороны, в сфере образования и подготовки кадров. Они
способствуют получению учащимися новой информации, в том числе об истории Отечества,
патриотическому воспитанию.

В свою очередь, сотрудники МВД проходят повышение квалификации в наших академиях. В
текущем году также интенсивно будет продолжаться эта работа. Запланировано множество
форумов, конференций, межведомственных мероприятий по различным направлениям,
которые будут на пользу нашим ученикам.

Вам удается сохранить темпы раскрытия преступлений прошлых лет?

Александр Бастрыкин: За 11 месяцев 2022 раскрыто 5665 преступлений прошлых лет, в
том числе более 800 убийств. Это результат кропотливой работы криминалистических служб и
следователей СК России. В частности, при содействии криминалистических подразделений в
Республике Татарстан проводилась работа по уголовному делу в отношении членов банды
"Тукаевские", причастных к убийствам в Москве и Казани в 1993-2002 годах. В результате
удалось установить одного из лидеров этой банды, в настоящее время он находится под
стражей. Уголовное дело скоро будет передано в суд. Также в ходе оказания криминалистами
центрального аппарата практической помощи по этому уголовному делу раскрыто два
преступления, совершенных участниками банды "Тукаевские" в городах Москве и Чебоксары
в начале 2000-х годов.

В целом возможности современной криминалистики сейчас очень высоки. Используемые
современные методы и техника позволяют значительно расширить наши возможности по
поиску, анализу информации, в том числе цифровой, которая может помочь в раскрытии
отдельных видов преступлений. В их числе специальные аппаратно-программные комплексы,
комплексы для улучшения и анализа фото-, аудио- и видеоматериалов, для осмотра массивов
открытых данных и многое другое. Активно используются данные дистанционного
зондирования Земли и многое другое.
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Конфискация по справедливости

Что удалось улучшить за последние годы в сфере уголовного процесса благодаря
идеям, которые были предложены Следственным комитетом? Что еще остается на
повестке?

Александр Бастрыкин: Наши сотрудники продолжают участвовать в подготовке и
рассмотрении проектов нормативных правовых актов, которые поступают из различных
государственных органов и направлены на урегулирование различных аспектов. Благодаря
инициативе ведомства в уголовном процессе значительно увеличен объем прав потерпевших,
и в частности несовершеннолетних, что способствует более эффективной правовой защите
лиц, которые пострадали от преступных посягательств.

Расширена сфера применения конфискации имущества, позволяющая обеспечить больше
возможностей для компенсации вреда, причиненного преступлением. Вместе с тем по-
прежнему считаю целесообразным введение в Уголовный кодекс полноценной конфискации
имущества в качестве меры наказания для лиц, совершивших коррупционные преступления.
Такой подход будет действенным и справедливым средством.

Несколько лет назад мы обратили внимание на проблему рейдерства. Проанализировав, какие
действия злоумышленники предпринимают при подготовке к захватам чужого имущества,
используя в том числе подложные документы, Следственный комитет сформулировал
предложения по установлению уголовной ответственности за это. Законодатель их поддержал,
и принятые поправки в УК РФ позволили в дальнейшем предотвратить множество
преступлений в указанной сфере и защитить права хозяйствующих субъектов.

Сейчас нужно продолжать реагировать на наиболее существенные угрозы нашему обществу.
Одной из них является киберпреступность. Недавно мы провели совещание по данной
тематике с профильными специалистами нашего ведомства, где мне были представлены
определенные сведения. С учетом тенденции роста количества таких деяний актуальной
остается выработка механизма по противодействию им. И в данном контексте необходимо
рассмотреть вопрос о закреплении в уголовном и уголовно-процессуальном законодательстве
понятия цифровой валюты, а также разработке механизма наложения на нее ареста в ходе
предварительного следствия.

Кроме того, на данный момент видим рост преступности мигрантов. В 2022 году
правоохранительными органами расследовано более 36 тысяч совершенных ими
преступлений, что на 10% больше, чем в 2021 году. При этом значительная их часть - это
тяжкие и особо тяжкие преступления, в частности убийства, изнасилования. Эти вопросы
систематически обсуждаются на заседаниях при заместителе Председателя Совета
безопасности. Следственный комитет давно говорил о необходимости введения обязательной
геномной регистрации всех иностранных граждан, прибывающих в Российскую Федерацию. С
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учетом этого нужно вернуться к нашему предложению, но, конечно, с учетом сопоставления
финансовых затрат на геномную регистрацию с затратами на установление личности
подозреваемых при совершении преступлений. Ведь практика расследования уголовных дел,
совершенных в условиях неочевидности, показывает, что значительная часть таких
преступлений раскрывается именно благодаря молекулярно-генетическим исследованиям.
Наряду с этим целесообразно проработать вопрос о кодификации миграционного
законодательства.
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